

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'50 pts. en toda España. Extranjero, 2'50 pts.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 1.º DE SEPTIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Sebastián, 22. Teléfono n.º 6

## Junta Municipal

Anoche a las 6:40 se reunió la Junta Municipal bajo la presidencia del Teniente de Alcalde Sr. Trián, asistiendo los concejales Sres. Carbonell, Obrador, Mas, Castell, Valenti, Aguiló, Riudor, Llompart, Pou, Biblioni, Oliver (D. M.), Suau, Alorda, Espases, Crespo, Oliver Roca, Durán, Barceló, Valent, Aguiló (D. Cayetano), Solá, Quejgas, Moner y Barrera.

Asisten los vocales asociados D. Bartolomé Miralles, D. Bartolomé Catalá y D. Francisco Ramis.

**Aprobación de cuentas**  
Abierta la sesión se da lectura a un dictamen del cual se desprende la aprobación de las cuentas de 1915 por la Junta Municipal.

**Proyecto de Reforma de Alumbrado**  
A continuación se presenta a la Junta Municipal el proyecto de Reforma de Alumbrado de Palma y sus suburbios que presenta la Compañía de Electricidad de Palma de Mallorca.

Dicho proyecto ya lo conocían nuestros lectores, pues lo publicamos en síntesis al ser presentado al Ayuntamiento.

El Sr. Carbonell cree aceptable el proyecto si bien opina que podría introducirse en el mismo algunas modificaciones.

A petición de los Sres. Llompart y Oliver los Sres. Valenti y Carbonell dan varias explicaciones respecto a la duración del contrato y derecho de rescindir.

Resulta que el convenio el Ayuntamiento el año 1920 fecha en que termina el contrato de *La Económica*, la Corporación podrá rescindir el contrato con *La Palma de Mallorca*, quedando el material de su propiedad y abonando la cantidad de 700 pesetas anuales en concepto de indemnización.

El plazo de duración del contrato es de 20 años.

Queda aprobado el proyecto de reforma de Alumbrado con la enmienda del Sr. Carbonell.

**Los presupuestos municipales**  
En el momento de procederse a la lectura de los presupuestos para el año 1917, el concejal Sr. Alorda pide que se suspenda la sesión hasta el próximo lunes a las 11 de la mañana.

Funda su petición en el hecho de no poder asistir a esta sesión el Presidente de la Comisión de Hacienda señor Rover por hallarse enfermo.

El Sr. Carbonell lamenta la enfermedad del Sr. Rover pero hace observar a los Sres. Concejales las molestias que significan para los vocales asociados, dos suspensiones consecutivas. Además dice que suspendiendo hasta el lunes resultará la cosa muy atropellada pues sólo resta de plazo hasta el lunes a las 12 de la noche para aprobar los presupuestos. Hechas estas observaciones dice que se opone a la suspensión.

Los Sres. Valenti y Aguiló abogan para que, en caso de suspender, sea para el viernes o sábado.

El Sr. Alorda insiste en su ruego y añade que tampoco hoy ha podido asistir el Alcalde por hallarse enferma su señora esposa.

El Sr. Llompart dice que no se opone a la suspensión.

El Sr. Trián pronuncia breves palabras, y se acuerda suspender la sesión hasta el sábado a las seis de la tarde.

## LA GUERRA EN EL MAR

**Una goleta francesa torpedeada frente a la Dragonera**

Cuarenta horas a impulso de las olas. Llegan a Andrag y son atendidos. La goleta fue torpedeada y hundida.

Nuestro activo corresponsal en Andrag nos comunica lo siguiente:

A la una de la tarde se ha telefonado del pueblo de S'Arroç, sufragáneo de esta villa, que a la playa de San Telmo había llegado un bote con siete hombres extranjeros. Dada la noticia por el teniente de Carabineros, se personaron en el sitio indicado el señor Comandante de Marina de esta Ayudantía, don Miguel Roca, el Alcalde don Bartolomé Enseñat, y el médico titular don Pedro Ferrer, con el objeto de proporcionar a los naufragos toda clase de cuidados según requiriera su estado, pues de momento se ignoraba lo que pudiera haber sucedido.

Según se desprende de los datos que se han podido recoger, se trata de que el bergantín goleta *Francois Joseph*, de la matrícula de Marsella y al mando de su capitán Mr. Sendre Luciano y seis marineros, salió el sábado día 26 de Bonis (Argelia) con cargamento de madera con destino a San Luis de Rodone. Pero al encontrarse el martes día 29 a 60 millas N. de la Dragonera y a eso de las seis de la tarde, divisó un submarino que hizo un disparo de cañón para que se detuviera el *Francois Joseph*, como así lo hizo, dándole cinco minutos de tiempo para que la tripulación pudiera abandonar el buque, haciendo entrega de la documentación al comandante

del submarino que parece ser alemán.

Poco después se le lanzaron dos bombas que no consiguieron hundir al barco, al que se arrojó una granada explosiva hundiéndolo.

Desde aquella hora, 6 tarde del día 29 hasta hoy 31 a las 10 de la mañana ha estado a merced del tiempo urracinado que ha encontrado, pues crean que se han salvado por milagro. Vieron durante el miércoles varios vapores pero no fueron vistos por ellos y hoy a las ocho han visto otro cerca de la Dragonera que parece no haber visto sus señales de auxilio a pesar de estar bastante próximos.

Han llegado como es natural completamente quebrantados después de 40 horas de navegación al remo con mal tiempo y sin saber donde se encontraban; pero al desembarcar y ser atendidos como saben hacerlo los pescadores de nuestras costas, se han encontrado relativamente bien y han podido descansar algunas horas.

Desde San Telmo han sido conducidos en carruajes a S'Arroç donde han sido obsequiados y desde aquí a Andrag a donde han llegado a las 8 habiendo sido hospedados en la fonda de Antonio Alemany.

El Alcalde señor Enseñat ha dispuesto todo lo conveniente para que les sea lo más grata posible su permanencia en esta villa.

Andrag 31 agosto 1916.

El Corresponsal.

## Deportivas

**La banda de Campeón de Baleares**

En uno de los escaparates de la importante tienda de bicicletas de los señores Darder Hermanos, se ha expuesto la banda de campeón de Baleares que obtuvo el domingo último en el Velódromo de Tirador el campeón mallorquín Bartolomé Roig.

La citada banda, como ya dijimos es extremadamente hermosa y confeccionada con perfección, habiendo merecido de todos grandes elogios.

Igualmente se halla expuesta la bicicleta construcción de los citados talleres, y en la que Roig ha obtenido sus recientes triunfos.

**El match Arbora Oliver**  
Reina gran entusiasmo por el match celebrado entre los notables corredores Juan Arbora y Gabriel Oliver, ex campeón de España.

El acto tendrá lugar el próximo domingo, en el Velódromo de Tirador.

## INFORMACION

**El general Weyler y su hijo D. Valeriano**

Después de pasar una breve temporada en su finca Son Roca, saldrá el próximo domingo para Barcelona y Madrid nuestro ilustre paisano el marqués de Tenerife, acompañado de su hijo el diputado por Mallorca D. Valeriano Weyler.

Los días que el ilustre Capitán General Weyler ha dedicado al descanso, su hijo el joven diputado los ha aprovechado para conocer detalladamente los pueblos más importantes de la isla, los cuales ha recorrido acompañado de los primates del partido liberal de Baleares.

El señor Weyler que está animado de los mejores deseos para que la representación que le ha conferido Mallorca, no resulte estéril, ha estudiado con verdadero cariño cuanto pueda hacerse para el engrandecimiento de nuestra roqueta, de la que con orgullo dice es su patria chica.

Nosotros que conocemos las energías y evidencias de que adornan al señor Weyler, tenemos la más completa seguridad de que Mallorca y en particular Palma recogerán frutos benéficos de la labor del joven diputado.

Esta mañana el general Weyler, acompañado de su hijo el diputado a Cortes don Valeriano y del Senador del Reino don Bernardo Amar, ha salido en automóvil para Pollensa.

Visitarán el puerto y es muy probable que también pasen a Alcudia. Estarán de regreso al anochecer.

**Fiesta en Santa Margarita**

El próximo domingo día 3, se celebrará en dicho pueblo fiesta de fiesta dedicada a la Beata Catalina Tomás.

El sábado, víspera de la fiesta, habrá completas, concierto en la Plaza por la Banda Municipal, suelta de globos y disparo de fuegos artificiales.

El domingo, día de la Santa, Mallorca y carreras de niños, hombres y caballos con premios en efectivo y objetos.

Por la tarde, carreras de resistencia con premios de 5, 10 y 25 pts.

Por la noche se celebrará la tradicional procesión con asistencia de las autoridades y música.

Terminarán los festejos con baile al estilo del país, suelta de globos y disparo de un vistoso castillo de fuegos artificiales.

## La parálisis infantil

Conforme con lo indicado recientemente por el Gobierno se ha dictado por la Inspección de Sanidad una circular, en la que se dispone:

1.º Los barcos procedentes de países donde exista la poliomielitis o parálisis infantil en forma epidémica, serán objeto de una escrupulosa inspección médica a la llegada a nuestros puertos, quedando desde luego a libre plácita si fuere satisfactorio el resultado de aquélla.

2.º Si hubiera tenido algún enfermo de la expresada enfermedad durante la travesía, se someterá a desinfección el local o locales que hubiere ocupado, así como las ropas y efectos de su uso y del de sus asistentes. El conyacente, si lo hubiera, y personal que desembarque, así como el de la asistencia del enfermo, se someterá a vigilancia médica durante siete días, en la forma que expresa el vigente Reglamento de Sanidad exterior.

3.º Si a la llegada del barco hubiere enfermo o enfermos a bordo, se procederá a desembarcarlos con las debidas precauciones de incomunicación, y se aislarán en el Hospital o en otro lugar de aislamiento designado al efecto. El local ocupado a bordo, las ropas y efectos usados, serán desinfectados inmediatamente después del pesamebarque del enfermo, y las personas desembarcadas serán sometidas a la vigilancia médica en los términos expresados en la regla anterior.

4.º Todas las citadas prácticas sanitarias deberán realizarse en el menor tiempo posible, para evitar al barco los consiguientes perjuicios por su demora, y serán puestos a libre plácita al término de aquéllas.

5.º En las Estaciones sanitarias de las fronteras terrestres se señalará el enfermo que en ellas se observe en la visita de inspección médica de los pasajeros, y a la vigilancia médica prevista en la regla 2.ª, a los pasajeros que resultaren sospechosos.

Las prácticas de desinfección tendrán lugar en la forma que indica la regla 4.ª, separándose del convoy el coche que hubiera conducido al enfermo, no utilizándose nuevamente sino después que haya sido convenientemente desinfectado.

## Cuentas y presupuestos municipales

El Gobernador ha publicado la siguiente circular:

Recuerdo a los señores Alcaldes que conforme a lo prevenido en la publicada en el B. O. del día 12 del presente mes referente a la formación del presupuesto ordinario para 1917, que den aviso a este Gobierno de haber dado cuenta de ella al Ayuntamiento, puesto que me propongo proceder con todo rigor contra las Corporaciones municipales que dejen de cumplir tan preferente servicio dentro del plazo reglamentariamente marcado.

## Defenición de un sujeto

En Sóller la guardia civil ha detenido y puesto a disposición del Juzgado un sujeto natural de Perdiguán (Zamora) autor de haber maltratado de palabra y obra a varias personas y de haber cometido algunos hurtos de frutas y hortalizas en las propiedades de cuantos, las poseen en las inmediaciones de su domicilio, sito en el campo de Sas Argilas, de aquel término.

## De la Región

**ALARO**  
Entre los niños y niñas de las escuelas nacionales de esta villa reina entusiasmo indescribible por el festival escolar que se está organizando y que tendrá lugar a fines del mes de septiembre.

Entre los varios números que hay en proyecto y que llamarán mucho la atención por lo usual y que figurará la repartición general de premios los cuales consistirán en libretos de Ahorro a interés compuesto y «Dota infantil» para las niñas en las Actualidades escolares «La Niñez» y «La Previsión» establecidas en la escuela nacional de niñas 2.ª y en la de niñas de donña Paula Alemany, libros, dulces, etc.

Todos trabajan con afán para que resulte un acto encantador. Los escolares han aprovechado el tiempo de vacaciones estudiando los papeles que sus maestros les han señalado.

Por los esfuerzos de unos y otros no se han aminorado ni un punto las actividades de la moralizadora de los que por ministerio de la ley están encargados de la educación e instrucción de sus hijos, mas nos place poder consignar que el primer trabajo con marcada actividad, los padres no hacen el menor a su inclinación y gustos conyudaban a la consecución del fin que se proponen aquéllos.—C.

Agosto 19 6.

## BIBLIOGRAFIA

Hay libros que son verdaderos aciertos, que tocan la mente y el espíritu del lector y producen un bien a la humanidad. Entre los cuales puede incluirse el sexto volumen de la «Biblioteca Cultural y Cívica», que nos ha remitido el infatigable divulgador de libros centurales nuestro amigo señor Pareira, cuyo título es «Las enseñanzas del Quijote».

En esta nueva obra, una de las más notables de la única de su índole entre cuantas se vienen publicando con motivo del tercer centenario de la muerte de Cervantes, ha entresacado el autor el señor Climent Terrer, con feliz acierto los pasajes del Quijote que más luminosamente respaldan el optimismo del preclaro escritor, desviando de ellos en atinadísimos comentarios, amoldando los sentimientos y definir la voluntad de los jóvenes que dan los primeros pasos por el camino de la vida.

Tanto por la galanería y amenidad del estilo como por la claridad de las ideas, y la ordenada correspondencia de las enseñanzas, es el libro de subido valor educativo y digno por todos conceptos de que los padres lo pongan en las manos de sus hijos y los maestros en las de sus alumnos, pues seguramente a todos les allegará inestimable provecho moral y placentera delectación su amena e instructiva lectura más fácil para los educandos que la del mismo libro inmortal.

## Por telégrafo

### La Política

Encargo a nuestros representantes diplomáticos. Madrid 31 (11 n.)

El Sr. Gimeno conferenció con el Sr. Suarez Inclán.

Se han cursado órdenes a nuestro Ministro en Bruselas para que se encargue de proteger a los súbditos e intereses rumanos en Bélgica.

Iguales órdenes se han transmitido a nuestro representante en Bukarest.

Se ha ordenado a nuestro Ministro en Tcherán que asume la representación de los intereses franceses en Persia desde el momento de la retirada del representante de Francia en aquella capital.

**Un banquete en Igueldo**  
San Sebastián.—Al banquete celebrado en Igueldo en honor del Gobernador de esta provincia señor López Monis, no concurrió el señor conde de Romanones por haberle invitado a almorzar S. M. el Rey.

Asistieron 150 comensales. El marqués de Villabrogna pronunció un discurso aplaudiendo la gestión del Sr. López Monis reabriendo el apoyo del partido liberal y del elemento joven para llevar a cabo un acto en favor de dicho señor.

El Sr. López Monis agradeció las frases y se acordó testimoniar la adhesión de los presentes al Gobierno.

### De San Sebastián

Llegada de S. M. Madrid 31 (11 n.)  
San Sebastián.—Este mediodía llegó S. M. el Rey.

El conde de Romanones subió al palacio de Miramar para despachar. Puso a la firma del Rey decretos de escaso interés.

**Banquete**  
El jefe del Gobierno se trasladó a monte Igueldo donde se ha celebrado un banquete en honor del señor López Monis.

**Conferencia con el señor Gasset**  
Procedente de Zarauz llegó el señor Gasset, quien conferenció con el señor conde de Romanones y después con el señor Zorita de asuntos de su departamento.

El Rey asistirá a las carreras de caballos y luego regresará a Bilbao.

**Romanones a Madrid**  
El jefe del Gobierno marcha a Madrid para celebrar Consejo de Ministros.

Permanecerá dos días regresando a San Sebastián.

**Llegada del ministro de Rumania**  
Ha llegado a San Sebastián el ministro de Rumania en España.

Hace tres días se encontraba en Bukarest siendo uno de los últimos rumanos que han atravesado Austria.

La declaración de guerra a Austria le sorprendió estando en Francia.

El ministro conferenció con el señor conde de Romanones marchando después a Madrid.

### Crimen descubierto

Según afirmados en su inocencia. Madrid 31 (11 n.)  
Esta tarde declaró Federico Sainz. Insistió en su inocencia, coincidiendo con las declaraciones del padre, afirmando que él y el padre son completamente extraños al crimen.

A pesar de las hábiles preguntas del Juez nada ha declarado que aporte luz al suceso.

Desfilaron los testigos que conocían a los supuestos asesinos reconociendo al Federico como el que acompañaba a su padre en los días en que ocurrieron los sucesos.

**Declararán los vecinos de la casa del crimen.**  
Mañana declararán los vecinos de la calle de Lanuza.

Niño aparenta mayor intranquilidad. Hoy se sigue creyendo en la inocencia de Resúfuto.

### Ecos varios

**Pidiendo que se anule una orden de huelga**  
Madrid 31 (11 n.)  
Washington.—Mr. Wilson ha pedido a los ferroviarios que anulen la orden de huelga hasta que la Cámara dicte una acerca de sus proposiciones.

**El Brasil en honor de los belgas**  
Río Janeiro.—Los belgas han sido objeto de entusiastas manifestaciones en las Cámaras.

**Ruiz Giménez fellecido.—El viaje de la Infanta**  
El ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez es muy felicitado con motivo del natalicio de un hijo suyo.

El Presidente del Consejo también le ha felicitado.

Han visitado al ministro de la Gobernación el Gobernador de Barcelona y el ministro de Gracia y Justicia para hablarle del viaje de la Infanta Isabel a Barcelona.

Saldrá acompañada del Sr. Barroso el día 6 a las 8 de la noche.

Asistirá a la coronación de la Virgen de Queralt y al regreso se detendrá 24 horas en Barcelona.

## El Gobernador de Río de Oro

Los Palmas.—Ha llegado el vapor español *Fuente Ventura* procedente de Cabo Jubi y Río de Oro. Visja en el mismo el Gobernador de este último punto quien se dirige a Madrid al objeto de conferenciar con el Gobierno sobre asuntos de Cabo Jubi.

Dicha autoridad ha manifestado que los moros de uno y otro territorio fraternizan con nuestras guarniciones.

Añadió que es indispensable que entre Canarias y Cabo Jubi exista un servicio regular de comunicaciones.

Lleva un proyecto que someterá a la resolución del Gobierno.

### De un incendio

Coruña.—Telegrafía el Gobernador, que según le comunica el Alcalde de Romero, el incendio ha destruido una casa aislada en el campo que estaba habitada por una madre y tres hijos.

La madre, al ocurrir el incendio estaba ausente y los niños han quedado carbonizados.

### Robo en un tren

Madrid 1 (4 m.)  
Pamplona.—Anteayer un desconocido asaltó el tren rápido en la estación de Huarte, entrando en un departamento de primera y se apoderó de un maletín que contenía 2.000 pesetas, propiedad del Consejero del Banco de Aragón don Francisco Martín.

El ladrón fue detenido por un empleado del tren, quien lo entregó a la benemérita de Aléasus.

**El Rey en las carreras**  
San Sebastián.—El Rey asistió a las carreras de caballos.

Después recibió al señor López Monis.

En su marcha a Santander, acompañado del Príncipe Raniero.

## La guerra europea

**Abdicación del Rey Fernando?**  
Madrid 31 (11 n.)  
La prensa de Milán cree posible la abdicación del Rey Fernando de Bulgaria en el príncipe Boris que haría una política de aproximación a Rusia.

**Auerdo de los aliados**  
Berlín.—Dicen que el acuerdo convenido entre los Gobiernos aliados se firmó en Bukarest el 17 de agosto.

**Avance de rusos y rumanos**  
Roma.—Dicen que los rusos en unión de los rumanos atravesaron los principales desfiladeros de los Kárpates, avanzando durante doce horas por territorio enemigo encontrando débil resistencia.

**Llamamiento de príncipes**  
Atenas.—Se asegura que el Rey Fernando ha llamado a los príncipes Boris y Nicolás.

**Subida del rublo**  
Londres.—En la Bolsa ha subido bruscamente el rublo.

**Pérdidas de los búlgaros**  
Londres.—El corresponsal del «Daily Chronicle» en Atenas dice que los búlgaros han perdido 30.000 hombres en estos días en sus ataques al frente serbio.

**Bombardeo aéreo**  
París.—A *Le Petit Parisien* le dicen de Bukarest que en la noche última un zeppelin y varios aeroplanos enemigos lanzaron bombas.

También arrojaron bombas sobre otras ciudades sin causar daños.

**Protesta contra la deportación**  
Madrid 1 (5 m.)  
Lausana.—En el Gran Cantón de Vaux se ha celebrado una importante reunión.

Se aprobó una moción en la que se ruega al Consejo Federal que invite al Consejo a protestar contra la deportación en masa de los no combatientes en territorios franceses ocupados por los alemanes y de la violación del convenio de la Haya firmado por Suiza.

**El Rey rumano a la guerra**  
Bukarest.—El Rey ha marchado a ponerse al frente del ejército rumano.

**Vagones alemanes en poder de los rumanos**  
Berlín.—Dicen de Bukarest que buen número de vagones del ferrocarril pertenecientes a Austria y Alemania han quedado en territorio rumano.

**La ocupación de Bronskout**  
Ginebra.—El *Dernières Nouvelles de Munich* inserta un despacho de Berlín el cual dice que los rumanos han ocupado Bronskout.

**Desórdenes en Sofía**  
Amsterdam.—Se asegura que se han producido en Sofía graves acontecimientos habiéndose asesinado en las calles a numerosos oficiales alemanes y turcos.

**Entrevista importante**  
Atenas.—El Rey ha recibido al Presidente del Consejo M. Zaimis el cual acababa de entrevistarse con Venizelos.

**Manifestación en favor de la intervención**  
Pireo.—Se ha verificado una manifestación en favor de la guerra.

Luego la muchedumbre se disolvió con orden.

El Gobierno ha prohibido toda manifestación durante estos días para poder estudiar con calma la situación.

**Los búlgaros atacan a los serbios**  
Londres.—Dicen de Salónica al pe-

riódico *The Times* que ayer tarde los búlgaros nuevamente han atacado a los serbios cerca de Coytrow.

La batalla duró hasta la noche, siendo rechazados los búlgaros en completo desorden.

Dos días antes de la invasión de los búlgaros en la Macedonia las tropas griegas recibieron orden de evacuar hasta Kavalla. Los cañones del fuerte quedaron en poder de los búlgaros.

Las autoridades búlgaras han prohibido la evacuación de las poblaciones griegas de las regiones invadidas.

## Desde Barcelona

**Francisco Suñer ha fallecido**  
Barcelona 1 (5 m.)  
En Montevideo, ha fallecido el antiguo federal don Francisco Suñer Capdevila.

El finado era gran amigo del señor Pi Margall, habiendo sido una de las primeras figuras del partido republicano. Fue Presidente de la Diputación de Barcelona y diputado a Cortes por Olot.

**El viaje de la Infanta Isabel**  
Se ha publicado una orden de Plaza disponiendo que se tributen honores militares a la Infanta Isabel en Barcelona y Manresa.

Cumplimentarán a la dama, las autoridades y Comisiones de la Diputación.

**Salida del Obispo**  
El Obispo de Barcelona Dr. Reig, ha salido para Manresa al objeto de recibir al Nuncio de su Santidad, que debió llegar allí de paso por Berga.

El robo de las 40.000 pts.  
Ningún detalle nuevo se sabe del robo de las cuarenta mil pesetas, pues la señora alemana, que es la perjudicada, aun no ha declarado.

La declaración la hará dicha señora por medio de un intérprete.

**El fallecimiento del señor Foris Mencheta**  
El Ayuntamiento en sesión celebrada anoche acordó por unanimidad que constara en acta el sentimiento de la corporación municipal por el fallecimiento del insigne periodista señor Foris Mencheta. El acuerdo, fué comunicado a su familia.

**Otros acuerdos**  
En la misma sesión, se acordó ceder la banda municipal y el Palacio de Bellas Artes, con motivo de la recepción que celebrarán los expedicionarios aragoneses que llegarán el próximo domingo con objeto de inaugurar el edificio «Centro Aragonés».

Se votaron 7.500 pesetas para gastos de agasajos a los expedicionarios.

**El domingo en las Arenas**  
El próximo domingo en las Arenas lidiarán seis Palmas los diestros *Ohanito, Vermita y Habanero*.

**Caravana nacionalista a Galicia**  
La caravana nacionalista que organizaban a Galicia los regionalistas, probablemente se aplazará, por tener que asistir a los debates parlamentarios los senadores y diputados de ambos partidos nacionalista y regionalista.

## Siniestro ferroviario en Mataró

Barcelona 1 (5 m.)  
En las primeras horas de la tarde ha ocurrido en la estación de Mataró un siniestro ferroviario, resultando dos muertos y varios heridos.

El tren 128 había salido a las doce y cinco minutos de la estación de Francia para Blanes.

Detrás de la máquina llevaba un vagón especial para pescado, otro de mercancías y seguidamente seis de pasajeros.

Poco antes de llegar a la estación de Mataró el maquinista notó que a pesar de que el disco señalaba vía libre, el guarda aguja no se hallaba en su puesto y que andaba rápidamente al ver llegar el tren. El guarda aguja debió sin duda a su azaramiento, movió mal las agujas, pues si bien la máquina y vagones de mercancías emprendieron la vía natural, el resto del tren o sea los vagones de pasajeros, tomaron la vía muerta chocando violentamente contra unos vagones de mercancías.

Todos los vagones sufrieron desperfectos, pero el primero en donde iban 14 o 15 pasajeros, quedó volcado y convertido en un montón de astillas y de herrejes, sacándose de bajo de los cuales, dos cadáveres.

Uno de ellos era el de Juan Rius de 47 años de edad, casado con cuatro hijos y residente en Mongat.

El otro cadáver no pudo ser identificado, pero creése que es natural de Premá según un billete que se le encontró.

Sobre los últimos torpedeamientos

Según comunicación de la guardia civil del puerto de Andraig, los nombres de los naufragos del velero francés «Francisco José» son como siguen: Capitán: Leandro Luchini. Marineros: Francisco Satuni, Marcelo Leandro Marcó, Juan Cavallo, Kedes Chadjali Cadel, Antonio Said y Pedro Grai.

El señor Gobernador civil ha recibido despachos del Alcalde, jefe del puerto de la guardia civil y pareja de carabineros, dándole cuenta del torpedeamiento en parecidos términos a los del relato de nuestro activo corresponsal en Andraig.

El «Francisco José» llevaba un cargamento de palotina (campacho). El torpedeamiento lo efectuó un submarino con bandera alemana.

El capitán del velero francés «Francisco José» ha declarado ante el señor Cónsul de Francia M. Marchand la forma como fué echado a pique dicho velero, como también ha dado detalles de la travesía hasta llegar a San Telmo.

Como dicho relato no difiera en ningún detalle del que insertamos en primera página, reseña hecha por nuestro diligente corresponsal, nos abstenemos de reproducir dichas declaraciones para no incurrir en repeticiones.

Los naufragos han sido muy atendidos por las autoridades de Andraig. Se hospedan en una fonda de dicha población.

Esta tarde a bordo del vapor Mallorca embarcarán para Barcelona de paso para Italia, los naufragos del velero italiano Stella del Mare que, como saben nuestros lectores fué hundido a la altura del puerto de Sóller, por un submarino alemán.

Los citados naufragos se hallan muy agradecidos de las atenciones y defensas que en Mallorca les han dispensado y especialmente sienten vivo agradecimiento hacia el Cónsul en esta ciudad señor Rudelli, al capitán de la marina mercante italiana señor Bonino y al Director de la «Isla» por haberles esta Compañía facilitado pasaje y comida gratis hasta Barcelona.

De la Audiencia

La vista de hoy

Esta mañana ha tenido lugar en la sala de vacaciones de esta Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Catalina Cerdá Gomila, acusada por el delito de lesiones.

La Sala ha estado presidida por el Magistrado D. Isidro Liesa.

El Ministerio Público ha estado a cargo del abogado fiscal sustituto don Buenaventura Barceló.

De la defensa de la procesada se ha encargado el letrado D. Antonio Pou.

Una vez examinada la procesada se ha procedido al examen de la prueba testifical declarando varios testigos.

Seguidamente las partes han pronunciado los informes respectivos, solicitando la defensa la inculpabilidad de su patrocinada.

La vista ha quedado concluida para esta mañana.

Noticias del Carnaval

DE VIAJE

Ha regresado a Ibiza procedente de Barcelona, el Presidente de la Cámara de Comercio de aquella ciudad don Francisco Medina Puig.

Para Mahón embarcó anoche el arquitecto provincial don Guillermo Reyner.

En el mismo buque, embarcó igualmente el ayudante de campo del General Brandeis, capitán de caballería señor Jaquotot.

Anoche salió para Mahón el Oficial de la Delegación de Hacienda de esta ciudad don Bernardo Cebot, conduciendo 100.000 pts. para pago de atenciones del Estado de Menorca.

Para Barcelona esta tarde ha embarcado el concejal de este Ayuntamiento don Gabriel Carbonell.

Procedentes de Valencia esta mañana han llegado los oficiales del ejército don Julio Molina y don Miguel Ríos.

Procedente de Madrid y Valencia esta mañana ha regresado el capitán de Infantería don Antonio Montis, ex-ayudante del que fué Capitán general de estas islas Sr. Borbón.

El señor Montis continuará de excedente en esta ciudad.

Procedente de Barcelona donde ha pasado una temporada acompañado de su señora esposa, ha llegado el comerciante don Rafael Cortés copropietario de la importante Casa «Hijos de G. Cortés» de esta capital.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Antonio, mártir y Máxima. Ofrenda Horas.—Terminarán en el Socorro dedicadas a Nuestra Señora de la Consolación y Correa.

A las seis de la mañana exposición. Por la tarde, a las siete y media, Rosario, meditación, oración y reserva.

NOTICIAS DEL MAR

REGRESADOS

A las cinco de la tarde ha regresado de Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

De Valencia ha llegado esta mañana el vapor correo «Rey Jaime II».

Procedente de Ciudadela ha llegado esta mañana el vapor de este nombre.

NOTICIAS VARIAS

A las 7 de la mañana ha salido para Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma».

Esta tarde a la hora de costumbre ha salido para Barcelona el vapor «Mallorca», en correo ordinario.

Esta tarde a las 8:30 saldrá para Ciudadela el vapor de este nombre.

Han llegado a Ibiza los veleros «Santísima Trinidad», de Barcelona y «Santa Ana», de Cartagena.

El vapor «Balsar», según telegrama recibido en la Isla, ha llegado a Alicante a las 6 de la mañana, sin novedad.

Mañana se espera lo procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

GACETILLAS

—La salud pública. Se nos dice que la fuente de la casa número 3 de la calle de Bauló está en estado de suciedad tal que el consumir agua de dicho depósito es un peligro para la salud pública.

—Circulares. El señor Gobernador civil ha publicado una circular recordando a los Alcaldes dicten medidas para evitar la infracción del Reglamento de carreteras.

En otra circular transcribe la siguiente comisión del Ministro de Estado:

«Excmo. Sr.: El Embajador de la Gran Bretaña con fecha 15 del actual dice a este Ministerio lo que traducido sigue: He sabido por conducto de nuestro Cónsul en Palma la hospitalidad y benévola acogida dispensada a los supervivientes de nuestro buque mercante el «Waibermere» torpedeado por un submarino alemán cerca de esta isla, y me apresuro a rogarle que se sirva aceptar la expresión de mi reconocimiento y tener la bondad de transmitirla a las Autoridades locales.—De Real orden comunicada por el señor Ministro de la Gobernación lo traslado a V. S. para su conocimiento y el de las demás Autoridades de esta capital que hayan prestado auxilio a dichos supervivientes.»

—Listas electorales. Agradecemos al señor Presidente de la Diputación la atención que nos ha dispensado de remitirnos un ejemplar del Boletín Oficial extraordinario en que se han publicado las listas electorales recibidas en el corriente año, correspondientes a nuestra provincia.

—Denunciado. Lo ha sido por la guardia civil del puesto de Aludria un carretero que iba durmiendo en el vehículo que debía guiar, infringiendo por tanto el Reglamento de carreteras.

—Motor. A efectos de reclamación se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento el expediente formado con motivo de una solicitud de don José Ramón Rosselló pidiendo permiso para instalar un motor en la finca Son Morey.

—Subasta. Debiendo procederse a la celebración de la subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública en carruaje de cuatro ruedas entre las oficinas de Correos de Sóller y Dayá, se advierte que hasta el día 25 del actual podrán presentarse pliegos en las oficinas de Palma y Sóller.

—Inspección. Los nuevos inspectores de Haciendas Sres. Oliver y Bórgame, por disposición del Delegado interino, han empezado desde hoy a prestar los servicios de sus funciones.

—Minas. Habiendo renunciado el interesado el registro minero San Juan Bautista, del término municipal de Puigpuent, se ha efectuado la cancelación y feneamiento de su expediente.

—Novenas. Hoy han comenzado en la iglesia de Santa Cruz dedicada a Nuestra Señora del Buen Camino con sermón por el Pbro. D. Pedro Quejías; y en San Nicolás en honor de Nuestra Señora de Lluç.

—Adoración Nocturna. En San Felipe Nerí en la noche del 2 al 3 Adoración Nocturna por el turno «Sanguis Christi».

—Colonia escolar. Ha regresado de Puerto de Sóller la colonia escolar de niños que anualmente costea la Diputación Provincial.

—Incendios. En el monte «Son Grana» y punto llamado «Puente de las Tres bocas» se declaró un incendio quemándose sobre unas doce hectáreas de pastos y monte bajo calculándose las pérdidas en unas 100 pesetas.

En el monte comunal de Binimar ocurrió otro incendio quemándose unas tres hectáreas de terreno.

Los daños se calculan en unas 200 pesetas.

—Alumnos militares. La prórroga de presentación concedida a los alumnos de las Academias militares hasta el día 9 del actual ha de entenderse en el sentido de que todos deberán hallarse en los respectivos Centros de enseñanza en la noche del día 6 para asistir a los actos académicos del expresado día 7.

Así lo han manifestado en el Ministerio de la Guerra para que llegue a noticia de los interesados.

—Engaña al público el que dice vender «Licor del Polo» suelto o por medida. Únicamente se vende en sus conocidos frascos.

—El ideal de los depurativos de la sangre, por su exquisito sabor, por su inofensividad y por sus rápidos y eficaces resultados, es sin duda el ROBXARIE.

—En las comidas succulentas se evitan acoftas, fritos y cólicos si se hace uso de Cervezina carbónica-Artigues.

—Usar el nuevo compuesto arsenical «X2» es mirar al porvenir de la familia y de la sociedad porque indubablemente es el corroborante por excelencia.

Más telegramas

Sobre el nombramiento de Hindenburg.

Madrid 1 (4 m.)

París.—Dícese que el nombramiento del general Hindenburg para constituir el alto mando en vez del general Falkenhayn lo ha motivado el oponente a este a enviar refuerzos al frente oriental, mientras Hindenburg opinaba lo contrario debido a la intervención de Rumania.

Añádese que el Kaiser abunda en la misma opinión de Hindenburg y al efecto se envían numerosos refuerzos a los Balcanes.

Al cambio de generalísimo seguirán otras modificaciones, unos 30 generales quedarán en situación de cuartel.

Es posible que a Falkenhayn se le encomiende mandar el cuerpo de los Balcanes.

El conde de Romanoneu

Madrid 1 (11 m.)

El Presidente del Consejo como se sabe saldrá de San Sebastián el lunes y permanecerá en Madrid sólo el tiempo necesario para presidir el Consejo, proponiéndose estar en la capital donostiarra hasta mediados de septiembre.

Agitación obrera en Valencia

La Compañía de Ferrocarriles Centrales ha comunicado al Gobernador que existe nuevamente agitación entre los obreros de los talleres.

Si adoptan la actitud de imposición, se presume que la Compañía cerrará los talleres dejando parados a 500 obreros. Estos elegen al traslado de la Sección de Valencia al obrero que dirigió en la pasada huelga.

El Gobernador ha llamado a los obreros para conocer sus peticiones.

Apertura de Cortes

Madrid 1 (11 m.)

Todos los informes coinciden en asegurar que aunque no sea el 20 del corriente, durante este mes se abrirán las Cortes.

Este período parlamentario será de una índole esencialmente económica.

El mismo día que se celebre la primera sesión, el señor Alba leerá los presupuestos y demás proyectos ya anunciados.

En el Congreso seguirá la discusión del proyecto de beneficios sobre la guerra.

La «Gaucha»

El diario oficial publica un Real decreto ordenando la más estricta neutralidad con motivo de la guerra entre Alemania y Rumania.

Vapor con cargamento de papel, hundido.

Madrid 1 (11 m.)

San Sebastián.—Se han recibido noticias del naufragio del vapor «Rentería» cerca de las costas holandesas.

El buque era de moderna construcción, ignorándose las causas del hundimiento.

El «Rentería» traía a San Sebastián tres mil toneladas de pasta de madera para la fabricación de papel.

El cargamento era para la Papelera Española y estaba valuado en dos millones de pesetas.

El cargamento y el vapor estaban asegurados.

Asamblea de Municipios

El Ayuntamiento de la Coruña ha acordado convocar allí para la primera quincena de octubre una asamblea de Municipios a fin de discutir y acordar las conclusiones sobre el problema de haciendas locales.

Las conclusiones se presentarán al Gobierno a fin de incluir en el proyecto legislativo sobre esta materia.

Comentarios de la prensa húngara

Madrid 1 (11 m.)

París.—La prensa húngara comenta la intervención de Rumania.

Dicen los diarios que la declaración de guerra de Rumania no nos inspira temor. Habíamos previsto el peligro hace tiempo y tomado todas las precauciones.

Los húngaros saben que se combaten por la existencia.

Sin la Transilvania no hay Hungría posible.

Otro periódico dice que nuestra situación es favorable en los Balcanes.

Podemos disponer de grandes masas búlgaras para agregar a las reservas considerables constituidas por el ejército turco casi enteramente disponible.

Nuestro nuevo enemigo no cambia desfavorablemente la situación militar sino que la despeja.

Los rusos avanzan

Londres.—Noticias rusas dicen que los rusos siguen avanzando en dirección a Diarbakir.

El Rey en Bilbao

Bilbao.—A la una llegó el Rey en automóvil.

Le recibieron los palatinos y autoridades.

El Rey embarcó en las Arenas y marchó a descansar a bordo del Giralda.

Créese que al amanecer zarpará con rumbo a Santander.

Vázquez Mella

Coruña.—Ha llegado el Sr. Vázquez Mella para presidir la fiesta de la poesía.

Le recibieron el Alcalde y comisiones del partido carlista.

El domingo se celebrará un banquete popular y el lunes una comida en el Centro Jaimista.

La guerra en el mar

Seguridades del gobierno alemán en el español.

Madrid 31 (11 n.)

Se sabe que el Gobierno español recibió seguridad del Gobierno de Berlín de que no visitarán los puertos y

costas españolas ni submarinos ni sumergibles mercantes del tipo del «Deutschland».

El vapor italiano hundido

Cartagena.—Un radiograma de Osbo Palos ha comunicado que el vapor español «Atlante» ha salvado la dotación del italiano «Francisco Musner» al que hundió un submarino a 30 millas de Argel.

Navios rusos

Petrogrado.—Unos navios de guerra rusos han llegado a Constarra.

Los búlgaros ocupan Kavala

Madrid 1 (11 n.)

Dicen a un periódico que los fuertes griegos de Kavala se entregaron a los búlgaros con armas y municiones.

Sólo resistió uno pero los jefes griegos lo entregaron el viernes obedeciendo órdenes de Atenas.

Asuntos de Baleares

Maestro interino

Madrid 31 (11 n.)

Ha sido nombrado por el Rector de la Universidad, maestro interino de una escuela de Palma, el profesor don Andrés Pol Pujol.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES

Madrid 1

Primer premio de 100.000 pts. Ha correspondido al número 27.266

despachado en San Fernando, Almería y Valencia.

Segundo premio de 60.000 pts. Ha correspondido al número 12.243

despachado en Bilbao, Ceuta y Barcelona.

Tercer premio de 20.000 pts. Ha correspondido al número 11.253

despachado en Cartagena, Alicante y Vitoria.

Premios de 1.000 pts. Por aproximación al primer premio, los números 27.765 y 27.767.

Premios de 750 pts. Por aproximación al segundo premio, los números 12.242 y 12.244.

Premios de 515 pts. Por aproximación al tercer premio, los números 11.252 y 11.254.

Premiados con 1.500 pesetas 16.487, 3.528, 10.051, 3.972, 2.271, 5.084, 7.136, 22.565, 6.252, 21.356, 28.783 y 10.108.

Premiados con 500 pesetas

DECENAS Y CENTENAS

009 045 089 117 131 134

166 184 219 222 260 273

325 327 389 410 418 436

442 496 526 600 640 663

665 684 732 738 740 770

781 784 787 844 852 891

904 911 934 948 951 983

MIL

017 026 064 072 087 122

123 170 185 222 239 291

305 355 361 363 366 396

410 411 418 419 434 446

451 489 513 516 524 526

555 575 599 612 624 654

682 715 719 727 728 753

788 829 851 860 876 987

DOS MIL

017 022 066 107 180 210

228 251 258 266 274 276

278 314 345 352 377 393

398 401 480 485 514 528

602 639 650 671 704 765

839 852 855 878 982

TRES MIL

015 052 075 079 087 145

199 205 220 223 235 268

366 375 382 417 418 469

478 489 499 575 612 627

647 662 680 729 793 823

831 846 868 920

CUATRO MIL

033 059 080 082 102 107

122 150 208 238 251 278

289 295 317 331 336 351

397 403 414 441 601 605

610 629 643 650 665 666

690 696 701 711 724 797

818 819 862 872 902 946

CINCO MIL

015 058 083 130 133 153

158 184 224 228 253 254

279 283 327 339 346 351

361 375 378 461 507 508

571 658 729 797 848 907

925 957 959 980 996 999

SEIS MIL

017 019 030 033 057 104

119 148 169 194 207 216

234 254 275 295 323 335

357 383 405 455 472 511

522 540 570 580 607 643

657 662 670 685 841 848

858 888 898 958 968 970

975 992

SIETE MIL

057 073 119 131 144 181

227 249 287 296 302 310

311 388 416 419 420 485

422 448 457 473 479 519

526 540 560 576 595 633

637 683 742 892 850 890

961 997

OCHO MIL

000 016 041 106 110 155

&lt;